

## Italia entra en una nueva etapa marcada por la división

### Los primeros sondeos dan una clara victoria del 'no' en el referéndum

PABLO ORDAZ, **Roma**  
Italia se movilizó ayer en el referéndum convocado por Matteo Renzi para la reforma constitucional, todo un órdago que ha dividido el país por la mitad y

ha causado temor en una Europa llena de incertidumbres y que, según avanzaban pasadas las once de la noche [hora peninsular española] los sondeos a pie de urna, ha resultado fallida para el mandatario del Partido Democrático. Esos primeros sondeos cifraban el triunfo del no en una horquilla que se situaba entre el 56% y el 60% de los votos, frente al 40%-44% que obtenía el sí.

Con uno u otro resultado final, Renzi, cuya comparecencia estaba anunciada para medianoche, seguirá siendo el personaje central de la política italiana, por sus virtudes y sus errores, pero también por la incomparecencia de un rival que se encuentre a su altura. Silvio Berlusconi, por más que se empeñe en regresar, tiene 80 años y el corazón remendado, el centroderecha no parece dispuesto a apoyar al líder de la Liga Norte, Matteo Salvini, y la opción de Beppe Grillo y sus jóvenes del Movimiento 5 Estrellas (M5S) sigue siendo un misterio.

La participación, situada a las siete de la tarde en el 57,24%, un porcentaje elevado para este tipo de citas en las urnas, mostraba la polarización que las propuestas de Renzi, especialmente acabar con el bicameralismo perfecto que otorga a las dos Cámaras el mismo poder, había causado en el país.

PÁGINA 3

## Los austriacos espantan el fantasma de la ultraderecha

SARA VELERT, **Viena**  
ENVIADA ESPECIAL  
La ultraderecha sufrió ayer un revés en Austria. El progresista Alexander Van der Bellen consiguió una victoria clara y frenó al aspirante del ultranacionalista FPÖ, Norbert Hofer, que acariciaba la jefatura del Estado. Tras una larga campaña que ha fracturado el país, el nuevo presidente apeló a enterrar las diferencias. El resultado rebaja las expectativas de las formaciones populistas europeas.

PÁGINA 4

EDITORIAL EN LA PÁGINA 10

### ADEMÁS

## Los Mossos investigan al padre de Nadia por estafa

La policía catalana intenta averiguar si el padre de la niña enferma cometió delito con la campaña para recaudar dinero con un relato falso.

P18

Bruselas pide más ajustes a Grecia para aliviar la deuda

P41

### deportes



Carlsen, campeón mundial de ajedrez: "Mi punto débil es la psicología"

## El PSOE prepara una amplia batería de exigencias sociales

### Los socialistas quieren implantar de inmediato el ingreso mínimo vital y la prórroga del subsidio de paro para mayores de 52 años

A. Díez / E. GARCÍA DE BLAS, **Madrid**  
Tras arrancar al Gobierno de Mariano Rajoy un compromiso para elevar el salario mínimo interprofesional, el PSOE prepara una amplia batería de medidas contra la desigualdad. Una vez que pasen los actos de día de la Cons-

titución, los socialistas pretenden impulsar iniciativas con medidas concretas, como la puesta en marcha inmediata de un ingreso mínimo vital, la recuperación del subsidio de desempleo para los mayores de 52 años o la supresión del copago en farma-

cia para los pensionistas. "Queremos recuperar los cinco años de abandono de las políticas sociales y derribar las leyes más dañinas que el PP aprobó la legislatura pasada", declara a EL PAÍS el portavoz del grupo socialista, Antonio Hernando.

PÁGINA 15



ÚLTIMO ADIÓS A FIDEL CASTRO. Los restos de Fidel Castro reposan desde ayer en el cementerio de Santa Ifigenia en Santiago de Cuba. Su hermano Raúl, en la foto, depositó la urna con las cenizas en un monolito con forma de roca construido en secreto. Cuba puso fin a nueve días de luto. / M. VÁZQUEZ (AFP) P7



## El temporal de lluvias torrenciales deja dos muertos en Andalucía

ESPERANZA CODINA, **Málaga**  
Andalucía sufrió ayer un temporal de lluvias torrenciales que afectó especialmente a las provincias de Málaga y Cádiz y causó dos muertos, en Estepona y La Línea. En la localidad malagueña, la fallecida, una mujer de 26 años, fue hallada en el sótano inundado de un club de alterne. La policía intenta aclarar por qué la mujer, que avisó a una amiga pasadas las 11 de la

mañana, no pudo abandonar el local. En La Línea, un empleado de Endesa falleció a última hora de la tarde arrastrado por la riada mientras reparaba un centro de transformación eléctrica. Al menos 35 personas fueron evacuadas en el municipio malagueño de Cártama, donde los servicios de emergencia tuvieron que rescatar en helicóptero a 23 afectados por las precipitaciones.

PÁGINA 19